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التقينا عدداً من العاملين فيها الذين 
أو جزوا لنا صورة عن طبيعة عملهم 
، وقد حدثنا أولًا الأخ علي أحمد صالح 
 ”: فقال  الصحفية  المطبعة  مدير 
تتم عملية الطباعة من بعد الساعة 
الثانية فجراً عندما نتسلم الصفائح 
ونبدأ  المونتاج  قسم  من  المعدنية 
عملية الطبع في ذلك الوقت تقريباً، 
والعمل المطبعي بحد ذاته يتطلب بذل 
جهود كبيرة من قبل عمال الطباعة، 
فالعامل المطبعي لابد أن يكون ذا 
خبرة وكفاءة عالية، والحمدلله لدينا 
كادر مطبعي جيد ولدينا دماء شابة 

تستوعب العمل. 
فنحن  للصعوبات،  بالنسبة  أم��ا 
لدينا آلة قديمة قد أكل عليها الزمن، 
وطبعاً في هذه الحالة يكون العمل 
على آلة قديمة متعباً ، وقد تم صيانة 
هذه الآلة عدة مرات من قبل القيادة 
الحالية للمؤسسة فقد كانت المطبعة 
شبه متوقفة ، ولكن بفضل الجهود 
المبذولة من قبل قيادة المؤسسة التي 
عملت على تذليل الكثير من الصعوبات 

، حيث تم تجهيز الرأس الأخير الذي 
كان متوقفاً تماماً وتم استيراد قطع 
الغيار اللازمة ، ومازالت جهود الجميع 
لأن  بالمطبعة  للاهتمام  مطلوبة 
عمرها الافتراضي انتهى، وهذا يجعلنا 

نبذل جهوداً مضاعفة. 
وأضاف : » أما بالنسبة للملاحق ففي 
السابق لم تكن تطبع ملاحق فقام 
رئيس مجلس الإدارة بتشجيعنا على 
طباعة الملاحق الملونة، فبدأنا بذلك، 
وكانت البداية صعبة ولكن تشجيعه لنا 
، وجهد العمال تحسن العمل تدريجياً 
الملونة،  الملاحق  لاص��دار  بالنسبة 
العمل  في  انجاز عظيماً  يعد  وه��ذا 

الصحفي وفي المؤسسة«.
كما تحدث إلينا الأخ سالم بكران 
نائب مدير المطبعة فقال: »الحمدلله 
لم نعد نواجه صعوبات كبيرة فقد 
تحسن أداء المطبعة، وطبعاً قيادة 

تدريبنا  ع��ل��ى  عملت  ال��م��ؤس��س��ة 
وتشجيعنا على طباعة الملاحق التي 
تتطلب منا بذل جهود مضاعفة، فعند 
طباعة الملاحق يتم تحويل الاله من 
اجل عملية فرز الال��وان ، فالملحق 
الذي  يكون صدوره في اليوم التالي 
مع  او  الظهيرة  بعد  طباعته  تكون 
بداية الليل لأن الآلة بعدها تتحول 
إلى أسود من اجل طباعة الصحيفة 
اليومية وذل��ك في وقت متأخر من 

الليل«. 
وهذا ما أكده الأخ عمر سالم عجران 
– طباع أول الذي أوضح أن طباعة 
أكبر  الملاحق يتم فيها بذل جهود 
لان فيها عملية فرز الوان ، واضاف: 
» وطبعاً العمر الافتراضي للمطبعة 
جهود  ب��ذل  يتطلب  وه���ذا  انتهى 
مضاعفة، وحقيقة هناك جهود كبيرة 
يبذلها نائب رئيس المطبعة وبقية 

يواجهون صعوبات  الذين   ، العمال 
المكان  تهوية  يخص  فيما  كثيرة 
والأرضية والتعامل مع مواد سامة 
وهذا  باستمرار  معها  نتعامل  التي 

يؤدي إلى الإضرار بصحة العمال(. 
وفي ختام حديثه توجه الأخ عجران 
على  المؤسسة  ل��ق��ي��ادة  بالشكر 
تكريمه بمناسبة مرور أربعين عاماً 
على تأسيس صحيفة)  14 ( أكتوبر، 
واضاف: »نشكر قيادة المؤسسة على 
هذا التكريم ، وهناك بالتأكيد عمال 
آخرون يستحقون التكريم ونتمنى 
على قيادة المؤسسة أن تنظر إليهم 
بتقدير لان العمل متكامل ولاينجح 

الا بوجودهم«.
العامل وهيب أحمد صالح يقول: » 
أنا اعمل طباعاً في المطبعة الصحفية 
خبرة  واكتسبت   ، منذ ست سنوات 
الطباعة من خلال الاحتكاك بزملائي 
السابقين في هذا الجانب / والحمدلله 
أنا أملك خبرة جيدة في جانب الطباعة 
وأتمنى أن اتطور فيها أكثر، وأتمنى 
في  التثبيت  على  احصل  أن  كذلك 

الوظيفة انا وزملائي الموجودون في  
المطبعة الصحفية ، فأنا متعاقد منذ 

12 سنة في المؤسسة«.
وتحدث أيضاً الأخ الخضر علي طباع 
على آلة )الجوس( فقال : »يبدأ عملنا 
المونتاج  من  الصفائح   تأتي  حين 
ونقوم بتعطيفها وترتيبها فوق الآلة 
ثم نقوم بتشغيلها من نصف ساعة 
إلى خمسة وأربعين دقيقة تقريباً 
بصورتها  الصحيفة  ن��رى  بعدها   ،

النهائية«. 
أن  أوض��ح  وليد مصطفى مهدي 
كثيراً من الصعوبات قد تذللت ، ولذلك 
المطبعة لاخراج  فقد تحسن عمل 
العمل بصورة أفضل، وأردف قائلًا : 
» ولذلك نحن نتوجه بالشكر الجزيل 
لقيادة المؤسسة التي بذلت جهوداً 
كبيرة من اجل تحسين أداء المطبعة 
وصيانتها وشراء قطع الغيار اللازمة 
ب��دلًا من تعطيل رؤوس  لتشغيلها 
لتشغيل  غيار  كقطع  واستخدامها 

ماتبقى .. كما كان يحدث سابقاً؟؟
المطبعة  ف���ي  ال��ن��وب��ة  س��ائ��ق 
عبدالله  محمد  الأخ  والسكرتارية 
حسين قال :»أعمل في هذا المجال 
منذ عام 1985م فأقوم بنقل عمال 
والسكرتارية في ساعات  المطبعة 
متأخرة من الليل ، وأتمنى أن تكون 
هناك سيارة متخصصة لنقل عمال 
نوبة المساء بحيث لايتم استخدامها 
النهار، لان السيارة حين  في مهام 
تكون على يد واحدة تسهل عملية 
صيانتها ومفاقدتها ، ونقل الصعوبات 

هذا  ف��ي  نواجهها  أن  يمكن  التي 
الجانب«.

في ختام زيارتنا للمطبعة توجه 

لقيادة  ال��ح��ارة  بالتهاني  عمالها 
والعاملين  أكتوبر   )  14 مؤسسة) 
فيها كافة بمناسبة الذكرى الأربعين 

أميناتهم  مع   ، الصحيفة  لتأسيس 
ب��م��زي��د م��ن الازده�����ار للصحيفة 

وملاحقها.
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ل��كل عم��ل ناجح جنود متميزون قادرون على اس��تيعاب المهام، وبذل ما يلزم من جه��ود وإدراك الموجودات للوصول 
إلى المعالي .. وأولئك الجنود منهم في دائرة الضوء ومنهس��م خلف الكواليس الذين يعملون بصمت لإبراز المهمة في 

أفضل صورها .
وعم��ال المطبعة الصحفية في مؤسس��ة 14 أكتوبر هم م��ن أولئك المغمورين الذين يبذل��ون الكثير من الجهود كي  
نرى الصحيفة اليومية والملاحق الصادرة عن المؤسسة بصورتها النهائية المتكاملة.اما المطبعة فهي قديمة ومتهالكة 
ومعرضة للتوقف لولا الجهود الجباره التي يبدلها العمال والفنيون بدعم من قيادة المؤسسة التي تسلمت هذه المطبعة 

وهي تعمل برأسين حيث كان يتم استخدام الرأسين العاطلين كقطع غيار لتشغيل الرأسين المتبقيين..
دخلنا عالم المطبعة .. فوجدناه كالآتي : 

بمناسبة الذكرى الأربعين لتأسيس                    

المهارات السريرية في دورة طبية 

عمال المطبعة ال�سحفية في موؤ�س�سة                       .. جنود مجهولون ومهام جبارة
جهود كبيرة يبذلها العمال في المطبعة التي انتهى عمرها الافتراضي 

قيادة الموؤ�س�سة قامت ب�سيانة المطبعة وا�سلاح الوحدات المتوقفة حتى لاتتوقف ال�سحيفة عن الطبع 

أبو بكر بكرانعلي أحمد صالح

وهيب أحمد صالحوليد مصطفى مهدي

الخضر علي الخضر

عمر سالم عجران

لقاءات / دفاع �صالح - ت�صوير/ نبيل عروبة

المطبعة الصحفية الرقمية الحديثة ستكون نقلة نوعية في عمل المؤسسة ومدينة عدن

تنفيذي لحج يدين الاعتداء على السياح البلجيكيين 
دورة تدريبية في مجال »دليل إعداد الموازنة العامة للدولة«

أخلاقيات المهنة الطبية في ورشة عمل

❊ الحوطة// عادل محمد قائد:
ت�سوير/ اأياد البي�سه

في اجتماعه أمس أدان المكتب التنفيذي بمحافظة 
لحج برئاسة الأخ عبدالوهاب يحيى الدرة محافظ لحج 
رئيس المكتب، وبحضور علي حيدرة ماطر أمين عام 
المجلس المحلي العمل الإجرامي الجبان الذي تعرض له 
الفوج السياحي البلجيكي بمدينة الهجرين في مديرية 
دوعن بمحافظة حضرموت ،وأدى إلى مقتل سائحتين 
بلجيكيتين ومواطن يمني وإصابة يمني وآخر بلجيكي.

وفي بيان للمكتب التنفيذي عبر جميع أعضائه عن 
استنكارهم لهذا الفعل الإجرامي الإرهابي الذي يتنافى 
الحنيف واخلاقيات شعبنا  الدين الإسلامي  مع مبادئ 

اليمني المسالم والمتسامح مع الجميع.
 وكان المكتب التنفيذي قد استعرض خطة مكاتب 
وفروع الوزارات بالمحافظة ،التي أوضحت أن الإجمالي 
العام للإيرادات بلغ 41 مليوناً و594 ألفاً المحصل الفعلي 

عن الربط والبالغ 40 مليوناً و840 ألفاً.
وفي كلمته أعرب المحافظ عن تقديره لجهود بعض 
أعضاء المكتب لتنفيذهم برامجهم وخططهم وشدد على 
أهمية استيعاب الخطط وخاصة المكاتب الخدمية لهذا 
العام والعمل بهمة لإنجاز البرامج بما يحقق متطلبات 
المواطنين في ضوء توجيهات فخامة الأخ الرئيس.. هذا 
وقد خرج الاجتماع بعدد من المقترحات لتفعيل العمل 

في كل المكاتب.

❊ �سعدة/خالد المر�سد :
بدأت يوم أمس السبت في المركز الثقافي بمحافظة صعدة 
فعاليات الدورة التدريبية  في مجال إعداد الموازنة العامة 
بالمحافظة وتستهدف   المالية  التي ينظمها مكتب  للدولة 
تدريب98 شخصا من العاملين بالوحدات المالية في السلطتين 

المحلية والمركزية  على مدى 12 يوما.
وفي افتتاح الدورة أكد مطهر رشاد المصري محافظ صعدة 
أهمية  إقامة هذه الدورة حيث ستكسب المشاركين معارف 
جديدة وستمكنهم من زيادة  مهارتهم وقدراتهم في مجال 
عملهم والذي سينعكس بدوره على مستوى الأداء للمشاركين 

بالدورة .
وشدد المحافظ على ضرورة الحضور والالتزام من قبل 
جميع المشاركين والمستهدفين بالدورة ،مشيرا إلى ضرورة 
تقيم مستوى المشاركين بالدورة عند نهايتها. متمنيا في ختام 

كلمته أن يخرج الجميع بالفائدة المرجوة من هذه الدورة 
المالية  الأخ/عبدا لله حاجب مدير عام مكتب  ألقى  كما 
بالمحافظة كلمة أشار فيها إلى إن انعقاد هذه  الدورة يأتى 
في إطار الجهود الحثيثة التي تقوم بها وزارة المالية للسير 
قدما نحو تنفيذ إستراتيجية  إصلاح الإدارة العامة المالية 
صالح  لله  عبدا  الأخ/علي  فخامة  لبرنامج  ترجمة  للدولة 
رئيس الجمهورية ، منوها الزى أن الدورة تهدف إلى اطلاع 
المشاركين على كيفية إعداد الموازنة العامة في أجهزة  
السلطتين المحلية والمركزية وكذا على أنواع الحسابات 
وطبيعتها والأحكام المتعلقة بها والقيود المحاسبية وكذا 
اطلاعهم على الحسابات الجديدة المستحدثة في دليل النظام 

المحاسبي الحكومي المعدل والتي سيتم العمل بها ابتداء من 
شهر يناير الجاري.

حضر الدورة رئس لجنة التخطيط بالمجلس المحلى محمد 
العماد .     

من جانب أخ��ر ب��دآت أم��س السبت في المعهد الصحي 
بمحافظة صعدة فعاليات الدورة التدريبية الخاصة بتطوير 
الصحية  المراكز  في  الطبي  للكادر  السريرية  المهارات 
الرئيسية بمديريات المحافظة ،التي ينظمها على مدى 6 أيام 
مشروع الخدمات الأساسية الممول من الوكالة الأمريكية )   

   .)  B. H . S
وفي بداية الافتتاح القي محافظ المحافظة / مطهر المصري 
كلمة رحب فيها بالحاضرين والمشاركين بالدورة مؤكدا على 
أهمية إقامة مثل هذه الدورات لما من شأنه الارتقاء بمستوى 

أداء الكوادر الطبية في الوحدات الصحية المستهدفة
وأشار المحافظ إلى أن محافظة صعدة تكاد تكون المحافظة 
الأولى التي تنتشر فيها المستشفيات والوحدات الصحية في 
كافة المديريات والعزل . مبديا شكره للمنظمة الأمريكية 
الداعمة للدورة، مشدداً على في المرافق الصحية ضرورة 

الظهور بالمظهر اللائق ومستوى مهنتهم.
كما ألقيت كلمتان من قبل الأخوين د/ عمر مجلي مدير 
عام مكتب الصحة بالمحافظة ود/ هادي الحمزي اختصاصي 
مرافق صحية وتحسين الجودة أكدت في مجملها الأهمية 
ألإمكانات  استثمار  ال��دورة وض��رورة  تكتسبها هذه  التي 
واستغلالها الاستغلال الأمثل للوصول إلى تقديم خدمات 

أفضل للمواطن.

❊ عدن/14اأكتوبر:
بدأت أمس بمعهد الدكتور أمين ناشر للعلوم الصحية ورشة 
المهنة  لأخلاقيات  التعليمي  المقرر  بإعداد  الخاصة  العمل 

الصحية.
وتهدف الورشة إلى عرض ومناقشة القواعد الأخلاقية المهنية 
في القطاع الصحي وإكساب المشاركين مهارات التفريق بين 

الأخلاق العامة وأخلاقيات المهنة.
فيها  ويشارك  أي��ام  خمسة  تستمر  التي  الورشة  وتناقش 
خمسة وعشرون من مدراء الإدارات ورؤساء الأقسام وأعضاء 
الهيئة التعليمية عدد من الموضوعات حول منشأ أخلاقيات المهن 
الطبية وأخلاقيات المهن الطبية في الإسلام والممارسة الطبية 
والوقوف  المهنة  لأخلاقيات  المنظمة  القانونية  والتشريعات 
أمام مفردات أخلاقيات المهنة الضغوط المهنية وتأثيرها على 
سلوكيات المهنة.. بالإضافة إلى العلاقة بين ذوي المهن الصحية 

والمريض.
وفي افتتاح الورشة أكد الدكتور أحمد سالم الجرباء/ عميد 
المعهد بأن أخلاقيات المهنة في التخصصات الصحية تشكل حجر 
الزاوية الرئيس في عمل القطاع الصحي وعليها يترتب نجاح 
وجوده مايقدم من خدمات صحية للمريض.. والتزام بأخلاقيات 
المهنة يساهم في ترسيخ الثقة بين مؤسسات تقديم الخدمات 
والأخلاق المهنية بالقول والممارسة العملية لها بما يعزز من 
مفهوم الرسالة السامية للقطاع الصحي بين أوساط المجتمع 

ويجعل منا ملائكة للرحمة تسير على الأرض.


